

**Procès-verbal de la réunion régulière du Conseil d'école  
de l'École secondaire Michelle-O'Bonsawin**  
(tenue en mode présentiel dans la bibliothèque de l'école)  
**le mardi, 11 juin, 2024 à 18 h**

**Présences :** Francis Cronier-Thériault, Geneviève Lip, Heidi Pirbhai (élève), Chantal Agbahungba, Ichraq Ayad, Danielle Carbonneau, John Di Fruscia, Ginette Fisher, Robert Knox (secrétaire de cette réunion), Stéphane Paris, Heidi Pospisil, Jonathan St-Germain, Luc Tremblay.

**Absences :** John Di Fruscia, Thierry Gervais.

### **1. Mot de bienvenue et reconnaissance du territoire**

Geneviève lit la reconnaissance du territoire.

### **2. Adoption de l'ordre du jour**

Changement à l'ODJ proposé par Robert : que #12 devient « planifier la planification stratégique du CE pour l'année scolaire 2024-25 ».

- A la réunion du 7 mai, le CE a approuvé que 90 minutes de la réunion du CE du 11 juin seraient dédiées à la planification de l'année prochaine. Cependant, au lieu de cela, certains membres préféreraient organiser une réunion dédiée à la planification qui aura lieu au mois d'août à la maison d'un membre du CE. Pour l'ODJ du 11 juin, proposition d'ajouter 10-15 minutes pour au moins discuter comment procéder avec une planification stratégique et de l'élection du prochain conseil d'école.

*Avec cet ajout, l'adoption de l'ODJ est proposée par Danielle et appuyée par Heidi. La proposition est adoptée à l'unanimité.*

### **3. Adoption du procès-verbal du 7 mai, 2024**

Changements proposés :

- Enlever le nom de Thierry puisqu'il a démissionné.
- \$1000 approuvés pour l'équipe de soccer.
- Corrigé le nom de la secrétaire : « Ghizlane ».

*\*\* Stéphane propose, appuyé par Heidi Pospisil, que le procès-verbal du 5 mars, 2024 soit adopté. La proposition est adoptée à l'unanimité.*

### **4. Rapport de la présidente du Conseil des élèves – Heidi Pirbhai**

- Heidi a participé aux élections du conseil étudiant ViaMonde. Juliette de TO.
- Cette semaine... semaine d'esprit... lundi sportive, journée formelle, etc.
- Spectacle de talents était très bien.
- Le conseil étudiant a créé un nouveau poste pour l'année 2024-25 : secrétaire. Aussi un directeur/ directrice sportif et directeur/ directrice technique.
- Le/la représentant/e la 7e sera élu en septembre
- Dernière assemblée du conseil étudiant fut le 11 juin.
- Nous avons annoncé l'évènement soccer du 17 juin et la fête champêtre du 24 juin.
- Nous allons créer une capsule de temps.
- Il y aura une visite des élèves de la 6<sup>e</sup> de la Mosaïque ce vendredi, 14 juin.

Discussion de l'évènement soccer du 17 juin :

- La compte TVA et télé/son/etc. ont été testés et fonctionnent bien ! Prêt pour le match !

- La commande de pizza arrivera à 14h30.
- Les enfants d'une autre école peuvent venir mais seulement avec leurs propres parents.
- Surveillance : il doit y avoir un rapport Enfants : de 1 adultes/surveillants pour tous les 15 élèves... alors... nous avons besoin de plus de bénévoles !
- Il est possible qu'aucun membre du personnel y sera.

## 5. Rapport de la direction – M. Francis Cronier-Thériault

- Secrétaire est malheureusement toujours malade; Nesrine remplace.
- Musique. Embauché une enseignante de musique : Amelia Sauvé. Les cours seront offerts en septembre. Les instruments sont commandés, incluant une batterie, piano, etc.
- Pour le poste en techno... postulé... nous avons déjà un candidat qualifié... bonne augure!

Activités récentes ...

- Certification « OR » de Eco-école du Canada. Notamment, nous sommes la première école de première année avec « or ». Avant ESMO, l'école de première année la plus distinguée avait seulement reçu certification « bronze ». Nous sommes bien positionnés pour la « platine » l'année prochaine.
- Visite des élèves de la Mosaïque aura lieu le 14 juin
- Tournoi d'impro élémentaire de ViaMonde aura lieu à ESMO le 18 juin.

Autres :

- Les présidents doivent préparer un rapport de l'année qui sera affiché sur le site de l'école. Dû e début juillet avant le 5 juillet.
- Processus d'élection sera lancé à la soirée curriculum en septembre (3<sup>e</sup> semaine) et il y aura 12 membres. S'il y a plus que 12 candidats qui se présentent, on passera aux élections. Après l'élection des 12 membres, l'exécutif sera choisi lors de la première réunion du nouveau CE.
- Le présent conseil est au pouvoir jusqu'à l'élection du prochain conseil en septembre.
- Gros merci aux membres du conseil pour tous leurs efforts cette année !
- Merci à Heidi Pirbhai et le Conseil étudiant !
- Merci à Geneviève !

## 6. État des finances du Conseil d'école

Présentement, il y a 3 018 \$ dans le compte bancaire du CE.

- 1 000 \$ de ceci sera un don à l'équipe de soccer
- 500 \$ est dû à Stéphane Paris pour la machine à maïs soufflé.

De plus, l'année n'est pas terminée. Il reste encore les dépenses et les recettes associées avec l'évènement soccer du 17 juin et avec la fête champêtre du 24 juin. Nous croyons que chaque évènement fera un profit.

## 7. Rapport du Comité des levées de fonds –

Luc prépare le Seau d'O'revoir pour la fête du 24 !

- Prix des balles/lancés? 1 pour 10\$ ou 20\$? \$15 pour 3 balles? Nous en discutons encore.
- Il faut aviser les enseignants à propos du Seau d'O'revoir et confirmer ceux qui seraient prêts à participer.

Nous allons essayer le « Square » pour accepter des paiements de cartes de crédit en personne sur le site durant la fête champêtre.

## 8. Rapport du Comité des activités communautaires

Robert partage un compte-rendu verbal de la réunion du sous-comité Communauté qui a eu lieu à 17h le 11 juin :

- Le texte d'une annonce pour la fête champêtre sera préparée par Robert et communiqué via :
  - o school-day (Geneviève)
  - o Le courriel hebdo de Francis (Francis)
  - o Les annonces matinales du Conseil étudiant (Heidi Pi)
  - o Des affiches affichées dans l'école (Luc /Heidi Pi)
  - o Sur les pages FB et insta du CE (Ginette)
  - o Sur les pages FB et insta du Conseil des étudiants (Heidi Pi)
- Nous allons avoir une option sur school-day pour que chaque famille signale son intention de venir même s'il n'y a pas de billets d'entrée.
- 1. Les billets pour acheter la bouffe et breuvages et billet Seau d'O'revoir seront en vente sur school-day : 24 ou 22 billets pour \$20.
- 2. Beaucoup d'achats à faire avant le 24...
  - a. Bouffe BBQ et matériel pour le BBQ – Stéphane
  - b. Rouleau de billets en papier sur amazon.ca – Ichraq
  - c. Tous autres items (Boissons, chips, chocolats, bonbons) – Robert
- 3. BBQ
  - a. Liaison avec GEC pour l'emprunt de leur BBQ (Robert)
  - b. Chercher le BBQ chez GEC – Stéphane (voiture) et Robert
  - c. Commander les pains bannock de chez Tea'n'Bannock (Stéphane, avec le reste des achats pour le BBQ)
- Nous avons encore besoins de plusieurs bénévoles pour aider pendant la fête.
- Il y aura **6 équipes** de bénévoles avec 1 capitaine par équipe. Le capitaine n'est certainement pas seul avec leur charge mais il/elle doit s'assurer que tout est bien géré et exécuté :

#### 1. Équipe Communication, Dépannage/Gopher, Musique & Annonces (capitaine : Robert)

- 5 bénévoles : Robert, M. Clément, Ben Rowswell, *Élève 1, Élève 2*
- *Musique :*
  - *Travailler d'avance avec M. Clément pour assurer assez de haut-parleurs... 1 à l'intérieur de l'école, 2 à l'extérieur?*
- *Publicité :*
  - Luc rédiger le texte de l'annonce pour le courriel de Francis (13 juin)
  - Robert créer un poster d'après le texte de Luc (13/14 juin)
  - Heidi - annonces chaque matin, afficher les posters (14 juin), mettre sur FB, IG (14 juin)
  - Ginette - mettre sur FB, IG (14 juin); faire du « hype » lors du match de soccer le 17 juin!
  - Geneviève - mettre sur school-day.ca (14 juin); mettre sur FB, IG

#### 2. Équipe Accueil et billets (capitaine : Ichraq)

- 4 bénévoles : Ichraq, Danielle, Caroline Michelot, PARENT 1
- Chaque billet vaut 1\$
- Matériel nécessaire :
  - o Rouleau(x) de billets (amazon.ca?)
  - o Caisse
  - o Flotte d'argent
  - o Liste imprimer - les billets achetés à l'avance
  - o Affiche avec le prix des billets, etc.
    - *5 billets pour 5\$*
    - *20 billets pour \$20*
  - o Affiche avec les prix des choses...
    - *Hamburger* 5\$
    - *Hotdog* 4\$
    - *Boisson* 2\$
    - *Sac de croustilles* 2\$
    - *Barre de chocolat* 2\$
    - *Sac de popcorn* 2\$

- Sac de bonbons 2\$
- Seau d'EAUrevoir ?? ...À déterminer !
- Questions...
  - o Luc – « square » pour le 24 juin? Ou argent comptant seulement?

### 3. Seau d'O'revoir (capitaine : Luc)

- 3 bénévoles : Luc, Erin Shields, PARENT
- 2 shifts :
  - 17h30 – 18h Luc, Erin Shields
  - 18h – 20h30 Luc, PARENT 1
- Matériel...
  - Le système et structure du Seau d'O'revoir (Bravo Luc!!!)
  - Tuyau
  - Sacs de petits pois
  - Serviettes?
- Questions :
  - Prix? 10\$ pour 3 poches ???
    - Qui va demander aux membres du personnel en avance s'ils seraient prêts à participer? (et leur aviser d'apporter un changement de vêtements.)
      - Jusqu'à date (12 juin), Francis, Geneviève et Mme Mian ont acceptés de participer.
    - Par quel liste et/ou système d'inscription / vote / encan allons-nous déterminer quel membre du personnel ira sous le seau et quand?
    - Serviettes de plage pour les « mouillés » ?!
    - As-t-on besoin de bénévoles pour aider avec la mise-en-place?

### 4. BBQ (capitaine : Stéphane)

- 6 bénévoles : Stéphane, Jonathan Morris, Romain Barraud, Cécile Diallo, Magali Ribbes, PARENT 1
- 4 shifts :
  - 16h30 - 17h15 Préparation/mise-en-place – Stéphane, Jonathan?
  - 17h15 - 18h45 Cuisson et service – Stéphane, Romain, Magali, Parent
  - 18h45 – 20h Cuisson et service – Stéphane, Jonathan, Cécile
  - 20h30 – 21h15 Ménage/rangement – Stéph, Romain, Jonathan, Cécile
- Hamburger dans un pain bannock (Tea'N'Bannock) – 5\$
- Hotdog (format grand) – 4\$
- Autre matériel requis :
  - Gants de plastique
  - Assiettes
  - Serviettes en papiers (déjà achetés)
  - Ketchup, moutarde, relish
  - Outils de BBQ (GEC?)
  - Propane (GEC?)
  - Mitaines BBQ (GEC?)
- Questions...
  - *Pour confirmer*, Stéphane et Robert iront le chercher de GEC le matin du 24 avec la voiture de Stéphane... et le retournerons à GEC le matin du 25?
  - *Après la cuisson, ça prendra combien de temps pour que le BBQ se refroidisse assez pour le transporter à main et le garer à l'intérieur de l'école pour la nuit?*

### 5. Équipe Boissons et collations (capitaine : Ginette)

- 4 bénévoles : Ginette, Chantal, Julie Ourceau, Gabrielle Au
- 2 shifts :
  - 17h30 – 18h Ginette, Chantal (choco/chips), Julie (boissons)
  - 18h – 20h30 Ginette, Chantal (choco/chips), Gabrielle (boissons)
- Boisson gazeuses, Chips, chocolats, popcorn (2 billets chaque)

- Matériel requis : Glacières, glace
- Questions :
  - Avions-nous assez de glacières?

## 6. Équipe Activités sportives (capitaine : ???)

- Il nous faut toujours un capitaine qui sera en charge des activités sportives qui auront lieu sur le terrain Felstead.
- 2-4 Bénévoles : Capitaine + Ousseynou Diallo, *Élève 1*, *Élève 2*
- S'il ne pleut pas : Ultime Frisbee et/ou volley-ball au parc Felstead
- S'il pleut : Volley-ball au gymnase
- Questions :
  - Qui serait un bon capitaine / animateur pour ces activités ?!*
  - Les élèves aimeraient des matchs entre élèves, et peut-être un match contre des parents/profs aussi... est-ce qu'on le planifie ?*
  - Est-ce qu'on fixe un temps précis une joute(s)? Ou on délimite un terrain de jeu avec des cônes au parc Felstead (Luc, Ginette, Robert ont fait un peu de reconnaissance) et on laisse les élèves s'organiser pour une joute lorsqu'ils le veulent.*

*Et le Ménage ! (Tous les bénévoles seront demandé d'aider avec le ménage à la fin de la soirée)*

### Autres questions liées à la fête champêtre...

- *Qui fera la reconnaissance du territoire? Mots de bienvenues, etc.?*
- Décorations?
  - On avait décidé de garder ça simple, et de ne pas avoir de décorations. Toujours d'accord? Ou est-ce que quelqu'un veut prendre charge d'avoir des ballounes, etc.?
  - Drapeau franco-ontarien coûte \$17.99 sur amazon.ca - ?
    - Oui.

## 9. Lettre concernant le vapotage dans le voisinage de l'école.

- Francis prépare une demande de clarification au gouvernement afin de limiter davantage l'impact des magasins de vapotage.
- Présentement, le gouvernement demande aux écoles de mieux gérer le vapotage dans les écoles, mais nous voulons leur aide pour minimiser l'impact des magasins de vapotage et de cannabis dans le voisinage de l'école. Présentement, le règlement dit qu'un tel magasin doit être éloigné d'au moins « 150 mètres » d'une école mais on peut tout de même voir les annonces et les pubs de nos fenêtres.
- La lettre sera signée par les 3 écoles secondaires de ViaMonde de Toronto.
- Nous allons l'envoyer aux politiciens élus aux divers paliers.
- La lettre va communiquer sur les points suivants : les risques pour la santé, l'exposition aux élèves près de l'école, la dépendance, le besoin de zonage plus strict, le besoin d'inspections plus fréquentes, le besoin d'application plus stricte des contrôles d'identité, le besoin de sanctions plus élevées en cas de non-conformité, et le besoin davantage de consultations communautaires.
- Francis circulera la lettre aux autres écoles. Une fois fait, Francis l'enverra à Stéphane et Chantale pour qu'ils l'envoient aux élus.
- Stéphane suggère de l'envoyer aussi aux médias et au premier ministre Doug Ford.
- Question : est-ce que le vapotage est un gros problème à ESMO? Francis répond : « Pas vraiment. Et qu'on a tendance à voir ça plus en 11<sup>e</sup> et 12<sup>e</sup> année. »

## 10. Journée franco-ontarienne le 25 septembre

- Heidi Pospisil voudrait qu'une journée BBQ soit organisée pour célébrer la journée franco-ontarienne qui aura lieu le 25 septembre, 2024. Elle note que c'est une tradition du quartier dans

cette communauté, et dans le passé on voyait des drapeaux, etc. Dans le passé, c'était organisé au Parc Monarch. En 2023 ce fut au Parc Felstead.

- Francis commente que ça serait une bonne idée de parler avec Franco-Fête (organisme qui existe déjà) et peut-être collaborer avec eux.
- SUIVI: Heidi et Luc vont en discuter d'avantage, et peut-être demander à la ville pour un permis au parc Felstead.

## 11. Engagement avec une organisation qui encourage le bien-être et l'apprentissage des langues autochtones.

- Stéphane aimerait que le conseil fait un don, un geste concret) à une organisation qui encourage le bien-être et l'apprentissage des langues autochtones.
- Se combattre contre l'assimilation linguistique est une valeur importante partagée par les autochtones et les Canadiens-français.
- Geneviève note aussi que dès l'année prochaine l'école s'associera avec un organisme charitable qui recueille de l'équipement usagé équipement d'hockey à Toronto et en fait un don aux enfants autochtones plus au nord de la province. Plus à venir en septembre.

## 12. Discussion de planification stratégique du CE pour 2024-25.

- Discussion : « Qu'est-ce qui a bien fonctionné cette année ? »
  - Nous avons fait un très bon début et on peut en être fier.
  - Nous avons commencé à créer une belle culture.
  - Surtout le Solstice Social, les ventes de pizza.
  - Espérons que la fête champêtre sera un succès aussi.
- Plan de base des activités du CE pour 2024-25 :
  - Solstice Social : 100% oui.
  - Ventes de Pizza... mensuellement ou 2 fois par mois? (~\$300-400 de revenue chaque)
  - Probablement la Fête champêtre au mois de juin.
  - L'Euro?
- Levée de fonds...
  - A quels buts? Tous sont d'accord qu'il faut définir des buts spécifiques et que les communiquer aux parents aidera aussi avec les levées de fonds.
  - Discussion des objectifs potentiels pour les fonds du CE:
    - Défrayer les couts du Camp d'intégration des 7<sup>e</sup> années? Cout total? Déficit de 12 500 \$ mais Geneviève tente de trouver des fonds supplémentaires au provincial.
    - Voyage annuel à Québec ou New York ou en Europe pour les étudiants de la 12<sup>e</sup> année? Programme pour des élèves pour levées des fonds pendant 2 ans en préparation pour leur voyage.
      - Explorer la francophonie... Louisiane, Viet Nam, Chad, etc.
      - Échanges! Suisse, France...
    - Excursions :
      - Voir les matchs des Jays, etc.
      - Spectacles
      - Voyages canot-camping?
      - Ottawa ... et visiter Mme. La juge Michelle O'Bonsawin?
    - Livres pour la bibliothèque
    - De nouveaux instruments / plus d'instruments
    - Programme linguistique autochtone
      - Cours de langue autochtones extracurriculaire? (Spécifiquement l'Abénaquis puisque c'est la langue maternelle de Michelle O'Bonsawin?)
    - Des bourses pour les 10<sup>e</sup> et 11<sup>e</sup> années.
      - 11<sup>e</sup> année est la plus importantes au niveau des acceptations tentatives des universités.
    - Bal des finissants.

- A noter : École ne peut pas le faire. Ni le conseil d'école. Ça doit être fait par un comité externe du conseil. Le conseil peut aider la levée de fonds, mais pas l'organiser. Pas à l'école!
- Matériel... qui appartient au conseil. Par ex. : machine à mais soufflé, drapeaux de franco-ontarien, etc.

Discussion : Comment améliorer l'organisation du CE en 2024-25?

- Besoin de systèmes pour mieux s'organiser.
  - o Mieux communiquer puisqu'il y avait parfois des bévues(?) dues aux communications répandues sur divers médias (réunions en personnes, courriels, textos, WhatsApp, Google docs, etc.).
- Besoin de plus de parents bénévoles et aussi plus d'élèves bénévoles qui participent à organiser les activités du CE.
- Discussion de possibles sous-comités pour améliorer les efforts du CE :
  - o Sous-comité « **dons et commanditaires** »? ...Pour identifier, attirer, négocier, et bien gérer les relations avec les personnes, organismes et compagnies qui contribuent beaucoup à l'école. (Pourrait faire partie du sous-comité Levée de fonds ou un sous-comité distinct. Stéphane Paris a exprimé intérêt dans ce rôle étant donné ses expériences professionnelles.)
  - o Sous-comité « **communication** »?
  - o Sous-comité des « **deux grosses fêtes** » ... dédié uniquement à l'organisation du Solstice social (décembre) et de la Fête Champêtre (juin)?
  - o Sous-comité « **bénévoles** »? dédié au recrutement et à l'organisation de bénévoles? (Inclut identifier des rôles pour les parents anglophones de l'école et les recruter.)
  - o Sous-comité vente de **Pizza**?
  - o Sous-comité « **matière autochtone** »? Pour assurer l'inclusion du fait autochtone dans la vie de l'école (évidemment, avec respect et en évitant l'appropriation culturelle) et pour engendrer et maintenir des relations avec des individus et organismes autochtones.
  - o Sous-comité de **danse**?

Réunion du CE « planification » au mois d'AOÛT...

- Direction rentre le 19 août
- Luc lancera un doodle aux membres du conseil pour choisir une date de rencontre avant la rentrée?

### 13. Varia

- Stéphane reconnaît l'implication et les efforts des membres du CE!
- Francis : « Votre engagement a fait une grande différence! De belles expériences pour les élèves! Longue vie le CE! »

### 13. Levée de la rencontre à 20h00

Proposé par Luc. Secondé par Heidi Po. Approuvé à l'unanimité .